

Cumbre de líderes sobre el clima: el retorno de Estados Unidos a la lucha contra cambio climático

29 de abril de 2021



Maricruz Amador Mora¹ y Andrea Samanta Núñez Salinas²

El cambio climático es un desafío a nivel global. Cada día, en diferentes puntos del planeta, podemos vislumbrar los efectos de este fenómeno: desde cambios meteorológicos abruptos, hasta el aumento en el nivel del mar; todo ello derivado del incremento de la temperatura planetaria en los últimos años. En consecuencia, las naciones

deben redoblar esfuerzos para combatir y enfrentar la emergencia climática.

En este contexto, el pasado 26 de marzo el mandatario estadounidense, Joe Biden (cuyo país es el segundo mayor emisor de gases de efecto invernadero, después de China) invitó a 40 líderes mundiales de 17 países (responsables del 80% de las emisiones globales de CO₂) a la Cumbre de Líderes sobre el Clima, con el propósito de impulsar los esfuerzos de las principales economías para hacer frente a la crisis climática y demostrar que Estados Unidos está listo para retomar el liderazgo contra este fenómeno³. La Cumbre se llevó a

¹ Joven Asociada al Observatorio de la Relación binacional México-Estados Unidos. Estudiante de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. Correo de contacto: maricruzam@politicas.unam.mx

² Joven Asociada al Observatorio de la Relación binacional México-Estados Unidos. Estudiante de la Licenciatura en Relaciones

Internacionales. Correo de contacto: samanthanun99@politicas.unam.mx

³ The White House, "President Biden Invites 40 World Leaders to Leaders Summit on Climate", Marzo 26, 2021, Dirección URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2021/03/26/president-biden->



Observatorio de la Relación Binacional

México – Estados Unidos



cabo los días 22 y 23 de abril de 2021, coincidiendo con el Día de la Tierra, además de realizarse meses antes de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26) que se celebrará en noviembre en Glasgow.

Entre los países asistentes a la Cumbre, se encuentran: Antigua y Barbuda; Argentina; Australia; Bangladesh; Bhután; Brasil; Canadá; Chile; la República Popular China; Colombia; República Democrática del Congo; Dinamarca; la Presidenta de la Comisión Europea; el Presidente del Consejo Europeo; Francia; Gabón; Alemania; India; Indonesia; Israel; Italia; Jamaica; Japón; Kenia; la República de las Islas Marshall; México; Nueva Zelanda; Nigeria; Noruega; Polonia; la República de Corea; la Federación Rusa; el Reino de Arabia Saudí;

Singapur; Sudáfrica; España; Turquía; Emiratos Árabes Unidos; Reino Unido y Vietnam⁴.

En cuanto a los temas tratados, la movilización del sector público y privado para financiar la transición de protección ambiental y la reducción de emisión de gases contaminantes para los países más vulnerables, fueron fundamentales. De igual manera, otros temas a desarrollar dentro de la reunión fueron los beneficios económicos que trae consigo la acción climática, la creación de empleos, la importancia del beneficio laboral en la transición a economías de energía limpia, así como el intercambio de tecnología que ayude a reducir emisiones contaminantes para crear industrias del futuro.⁵

La atención se centró en el mandatario estadounidense, quien desde su campaña se ha mostrado

“La atención se centró en el mandatario estadounidense, quien desde su campaña se ha mostrado dispuesto a alejarse de la política exterior de su antecesor”

[invites-40-world-leaders-to-leaders-summit-on-climate/](https://www.un.org/press/en/2021/04/invites-40-world-leaders-to-leaders-summit-on-climate/).

⁴ *Ibid.*

⁵ *Ídem.*



Observatorio de la Relación Binacional

México – Estados Unidos



dispuesto a alejarse de la política exterior de su antecesor, Donald Trump, siendo una de las primeras medidas al llegar a la Casa Blanca el firmar una orden ejecutiva que regresó oficialmente a Estados Unidos al Acuerdo de París. Asimismo, creó el puesto de “enviado especial del clima de EE.UU.”, nombrando al ex secretario de Estado John Kerry, además de prometer invertir 1.7 billones de dólares en energías limpias, haciendo que EE. UU. reduzca a cero sus emisiones de gases con efecto invernadero para 2050.⁶

En el primer día de actividades de la Cumbre, se contó con la participación de Xi Jinping de China, Vladimir Putin de Rusia, Justin Trudeau de Canadá, Moon Jae-in de Corea del Sur, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador, Alberto Fernández de Argentina, Jair Bolsonaro de Brasil, Emmanuel Macron representando a Francia, la canciller alemana Angela Merkel, el primer ministro inglés Boris Johnson,

además del presidente del Consejo Europeo Charles Michel y la presidenta de la Comisión Europea, Úrsula Von der Leyen, entre otros líderes mundiales.

El presidente y la vicepresidenta de Estados Unidos, Joe Biden y Kamala Harris respectivamente, abrieron el foro dando la bienvenida al público y naciones que formaron parte del evento, estableciendo las primeras razones por las que es pertinente desarrollar una cumbre de esta índole. Asimismo, destacaron las diferencias particulares de las diversas naciones participantes; no obstante, reafirmaron el compromiso que se debe tener por avanzar juntos hacia un entorno sustentable con el medio ambiente.

A pesar de ser naciones con diversos contextos y necesidades, el gobierno estadounidense reconoce que el tema medioambiental se debe trabajar en conjunto, pues las afectaciones no se concentran en un

⁶ EFE, “Biden invita a 40 países, incluidos Rusia y China, a una cumbre sobre el cambio climático”, El Universal, marzo 26, 2021,

<https://www.eluniversal.com.mx/mundo/cambio-climatico-biden-invita-40-paises-incluidos-rusia-y-china-cumbre>.



Observatorio de la Relación Binacional

México – Estados Unidos



lugar determinado. Por el contrario, cada acción y sus respectivas repercusiones han afectado a las poblaciones de todo el orbe. Es un momento crítico de escasez de agua, ausencia de aire limpio y un clima que modere el calentamiento global; ante este panorama, se considera pertinente dejar de lado las diferencias económicas y/o políticas para trabajar en conjunto con la finalidad de generar óptimos resultados.

Por su parte, el mandatario estadounidense promovió con severidad el tema de la energía limpia y, con ello, el desarrollo de tecnología propia para este propósito. El presidente Joe Biden puntualizó en este aspecto el ámbito laboral, señalando el repunte que la implementación de nuevas tecnologías significará en el ramo profesional, pues la generación de estas prácticas requerirá de investigación y, posteriormente, personal para su implementación en

cada nación, trayendo así un alza a la generación de empleos en cada nación.

Del mismo modo, Kamala Harris sugirió que, al respecto de la lucha contra el deterioro ambiental, se trabaje en conjunto entre naciones, debido a que ningún actor de forma individual podrá revertir o combatir estos sucesos si no se trabaja de la mano con todos los actores que conforman a la comunidad internacional. Cabe señalar que, dentro de dicha propuesta, se resaltó que sean los líderes mundiales quienes dirijan el movimiento y este pensamiento ambientalista, atrayendo así al resto de los países.⁷

En este sentido, el acercamiento entre China y EE. UU., cuyos enviados especiales del clima firmaron un comunicado afirmando que se encuentran comprometidos para cooperar en materia de cambio climático entre sí y con otros países, dejaron de lado las oposiciones y trataron con la seguridad, seriedad y urgencia en el tema.⁸ Este

⁷ MARCA, “Joe Biden organiza la Cumbre de Líderes Climáticos, EN DIRECTO I MARCA”, abril 22, 2021,

<https://www.youtube.com/watch?v=rYP9X9aa0G0&t=9756s>.

⁸ AFP, “EU y China se dicen listos para ‘cooperar’ en cambio climático, antes de



acercamiento resulta fundamental, sobre todo porque ambos actores representan a las dos economías más grandes del mundo y juntos representan casi la mitad de emisiones de gases de efecto invernadero.

Por su parte, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador expresó, a través de su discurso, su compromiso de terminar con la importación de petróleo crudo y gasolina con la finalidad de reducir el uso, de gran magnitud, que se le da a los combustibles fósiles. De igual forma, apoyó el plan del presidente Biden sobre la intención de modernizar la energía renovable, evolucionando las plantas hidroeléctricas con el objetivo de generar energías limpias. A su vez, indicó el compromiso que guarda su gobierno al respecto de analizar el tema social, en tanto el gobierno

estadounidense absorba el financiamiento del programa en los países del sur que están involucrados en el fenómeno de las caravanas migrantes.⁹

En su lugar, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum (quien habló en nombre de México en este foro virtual), durante su discurso resaltó la intención de México, no sólo de darle paso a la innovación en temas medioambientales, además, incluyó a la población mexicana como punto de partida en esta incansable lucha por frenar el deterioro del medio ambiente. Lo anterior, se respalda a través de la promoción de una educación y pensamiento más verde, lo que se verá reflejado en la consolidación de un México más empático y actualizado en aras del beneficio ecológico para el país y el mundo.¹⁰

cumbre mundial” Milenio, abril 17, 2021, <https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/cambio-climatico-eu-china-listos-cooperar-cumbre>

⁹ Ezequiel Flores, “AMLO propone dejar de importar crudo, modernizar hidroeléctricas y ampliar Sembrando Vida en Cumbre Climática”, Proceso, abril 22, 2021, <https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/4/22/amlo-propone-dejar-de-importar->

[crudo-modernizar-hidroelectricas-ampliar-sembrando-vida-en-cumbre-climatica-262486.html](https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/4/22/amlo-propone-dejar-de-importar-crudo-modernizar-hidroelectricas-ampliar-sembrando-vida-en-cumbre-climatica-262486.html).

¹⁰ Claudia Sheinbaum Pardo, “Cumbre de Líderes sobre el Clima 2021 #LeadersClimateSummit”, abril 22, 2021, contenido audiovisual, https://www.youtube.com/watch?v=fU5KS_iNG_Mk&t=179s.



Claudia Sheinbaum, enlistó los principios ambientales bajo los cuales se rige la presidencia de México, de entre los que destacó el nivel de impacto de cada uno de ellos y el fiel compromiso del actual gobierno por aplicarlos antes del 2024. En este sentido, la implementación de un plan en pro del cuidado y preservación del medio ambiente, podría significar un gran paso en el camino para concientizar al país con respecto del tema.

Asimismo, una de las principales intenciones y de mayor impacto que destacó la Jefa de Gobierno, radicó en el compromiso de reducir las emisiones de carbono por lo menos en un 10%, plan que tendría un impacto de gran peso en la lucha contra el deterioro del medio ambiente. No obstante, dicho objetivo requiere además de una fuerte inversión, una amplia organización dentro del gobierno en turno, grandes sacrificios y la propagación de una educación ambiental severa.

Por su parte, el compromiso de cada líder fue divergente. El presidente de China, Xi Jinping afirmó que su país, uno de los principales contaminantes del mundo, reducirá el uso de carbón y otros combustibles fósiles y trabajará con EE. UU. para mejorar las condiciones mundiales: *“Proteger el medio ambiente es proteger la productividad, y mejorar el medio ambiente es impulsar la productividad. Es tan simple como eso.”*¹¹ expresó el mandatario.

El primer ministro de India, Narendra Modi, afirmó que su país está haciendo su parte y que hasta la fecha ha dado pasos muy audaces. India ha buscado financiamiento de EE. UU. y otras naciones occidentales para crear alternativas a las plantas de carbón. Por su parte, el presidente Jair Bolsonaro de Brasil, solicitó a Estados Unidos mil millones de dólares en ayuda económica a cambio de reducir la deforestación en la selva amazónica¹². En el caso de Japón, el primer ministro Yoshihide Suga anunció recientemente que se

¹¹ *Íbid.*

¹² *Íbid.*



reducirán las emisiones en un 46% aunque se ven complicaciones en su ejecución. Además, la representante de la Unión Europea dijo que reduciría las emisiones de gases de efecto invernadero en un 55%, en comparación con los niveles en la década de los noventa, para 2030.¹³

En suma, el regreso de Estados Unidos al Acuerdo de París ha venido acompañado de una serie de acciones que comprometen a su país a luchar contra el cambio climático, posicionándolo como el líder ante la solución de este fenómeno. Dicha crisis representa uno de los problemas más significativos del siglo y este mismo ha unido a diversas naciones con la finalidad de concretar un cambio positivo en torno al medio ambiente.

¹³ *Íbid.*



Referencias:

- AFP, “EU y China se dicen listos para ‘cooperar’ en cambio climático, antes de cumbre mundial” Milenio, abril 17, 2021, <https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/cambio-climatico-eu-china-listos-cooperar-cumbre>.
- EFE, “Biden invita a 40 países, incluidos Rusia y China, a una cumbre sobre el cambio climático”, El Universal, marzo 26, 2021, <https://www.eluniversal.com.mx/mundo/cambio-climatico-biden-invita-40-paises-incluidos-rusia-y-china-cumbre>.
- Jesús Esquivel, “AMLO, entre los 40 líderes convocados por Biden para cumbre sobre cambio climático”, Proceso, marzo 26, 2021, <https://www.proceso.com.mx/internacional/2021/3/26/amlo-entre-los-40-lideres-convocados-por-biden-para-cumbre-sobre-cambio-climatico-260861.html>
- John Wagner, Adam Taylor, Colby Itkowitz, “Biden pledges international finance plan as he presides over virtual global climate summit”, The Washington Post, abril 22, 2021, <https://www.washingtonpost.com/politics/2021/04/22/biden-climate-summit-live-updates/>.
- Mark Moore, “Biden announces US greenhouse gas emission goal, cites ‘moral imperative’”, New York Post, abril 22, 2021, <https://nypost.com/2021/04/22/president-biden-announces-us-greenhouse-gas-emissions-goal/>.
- Marlon Sorto, “Presidente de México dice que propondrá un acuerdo migratorio regional durante cumbre climática convocada por Joe Biden”, CNN en español, abril 18, 2021, <https://cnnespanol.cnn.com/2021/04/18/presidente-de-mexico-dice-que-propondra-un-acuerdo-migratorio-regional-durante-cumbre-climatica-convocada-por-joe-biden-orix/>.
- The White House, “President Biden Invites 40 World Leaders to Leaders Summit on Climate”, Marzo 26, 2021, Dirección URL: <https://www.whitehouse.gov/bri>



[efing-room/statements-releases/2021/03/26/president-biden-invites-40-world-leaders-to-leaders-summit-on-climate/](#)

